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Арктический туризм

Сотрудники МЧС ЯНАО эвакуировали пострадавшего туриста в больницу 
Воркуты

Север-Пресс, 02/04/2025
Мужчине, который в составе пешей группы туристов отправился 24 марта от 
станции Паюта до города Воркута, потребовалась медицинская помощь. 
Информация об этом поступила в Центр управления в кризисных ситуациях вечером 
1 апреля, сообщили в Главном управлении МЧС России по ЯНАО.

«В составе группы было девять человек, из них трое детей, и самое главное, что 
туристическая группа была зарегистрирована в главном управлении МЧС России по 
ЯНАО, а значит, находилась на контроле специалистов», — говорится в сообщении.

В тот момент туристы были в шести километрах от границы с Республикой Коми, 
поэтому для оказания оперативной помощи было решено привлечь воркутинских 
коллег. Благодаря грамотному взаимодействию специалистов двух регионов, ночью 
2 апреля сотрудники МЧС и два медработника прибыли к месту нахождения 
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туристов. Они оказали пострадавшему медицинскую помощь и доставили его в 
Воркутинскую городскую больницу. Остальные туристы продолжили движение по 
намеченному маршруту.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/proisshestviya/sotrudniki-mchs-
evakuirovali-postradavshego-turista-v-bolnitsu-vorkuty/

Суд Североморска обязал туроператора выплатить более 400 тысяч 
рублей за отменённый тур

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 02/04/2025
В Североморске суд взыскал с туроператора деньги за отменённый тур. Об этом 
сообщает пресс-служба Североморского районного суда.

Установлено, что в августе 2024 года местная жительница приобрела на сайте 
туроператора путёвку на Кавказ за 95 тысяч рублей. Сумму она оплатила в полном 
объёме.

Туроператор обязался предоставить информацию о туре за 1-2 дня до его начала. 
Однако информация женщине не была представлена. Тур отменили в связи с 
техническим сбоем. Женщина узнала об этом только после звонка туроператору.

В связи с этим северянка понесла убытки в размере разницы уплаченной и 
возвращенной стоимости авиабилетов. Она направила досудебную претензию в 
компанию о возмещении убытков, но туроператор оставил её без рассмотрения.

При этом туроператор произвел частичный возврат 1000 рублей, о чём представил 
платежное поручение. Но в платежном поручении не указали отчество женщины, 
поэтому деньги ей не поступили.

Жительница Североморска просила суд взыскать уплаченную сумму, неустойку, 
убытки, компенсацию морального вреда и штраф.

Суд удовлетворил требования. Заочным решением суда с ответчика взысканы 
сумма, оплаченная по договору о реализации туристического продукта, в размере 
95 900 рублей, неустойка в размере 95 900 рублей, убытки в размере 3 750 рублей, 
компенсация морального вреда в размере 20 000 рублей, штраф в размере 105 900 
рублей, расходы по оплате юридических услуг в размере 80 000 рублей.

Первоисточник: https://b-port.com/news/311666
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Коренные малочисленные народы

Делегация семейно-родовых общин Таймыра познакомилась с работой 
«Серной программы»

Таймырский телеграф, 02/04/2025
Семь председателей семейно-родовых общин Таймыра посетили флагман 
российской металлургии – Надеждинский металлургический завод (НМЗ). Здесь 
представители коренных малочисленных народов познакомились с работой 
предприятия, уделив особое внимание мерам по снижению воздействия на 
традиционные места промысла коренных.

На заседании Координационного совета в июле 2024 года представители коренных 
этносов высказали желание посетить «Надежду» и увидеть, как работает 
предприятие и какие экологические проекты реализует.

«Мы по полгода живем в районе реки Пясины, ведя традиционные виды промыслов, 
и постоянно ведем записи о погоде: отмечаем направление ветра, температуру, 
розу ветров. Нам важно узнать, как устроена работа завода, и увидеть все своими 
глазами», – поделилась председатель семейно-родовой общины «Арылар» Марита 
Эйдугей.

Многие промысловики не смогли приехать, так как уже отправились в тундру к 
месту проведения сезонных работ. Тем же, кто приехал, показали ключевые этапы 
производства медно-никелевого файнштейна. Особое внимание во время обзорной 
экскурсии уделили «Серной программе» – крупнейшей экологической инициативе 
«Норникеля», направленной на кардинальное улучшение экологической обстановки.

Координатор экскурсии, руководитель направления по работе с коренными 
малочисленными народами Севера ЗФ «Норникеля» Анфиса Никифорова 
подчеркнула, что народы Таймыра понимают важность развития региона, при этом 
всегда есть переживания за бережное отношение к тем местам, на которых они 
проживают.

«Промысловики всегда выступают за сохранение баланса между развитием и 
традициями. Чистый воздух и вода – основа для ведения традиционных видов 
промыслов: оленеводства и рыболовства, основа жизни наших общин. После 
прошедшей экскурсии люди увидели, что «Норникель» действительно серьезно и 
основательно занимается вопросом снижения воздействия на природу», – сказала 
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Анфиса Никифорова.

Представители семейно-родовых общин отмечают положительные изменения. По 
словам Мариты Эйдугей, осенью 2023 года, когда была запущена «Серная 
программа» на «Надежде», экологические условия стали лучше, что подтверждают 
ее записи.

«Общение с компанией для нас очень важно. Мы благодарим руководство завода за 
открытость. Мы увидели, что здесь соблюдаются строгие правила по защите 
природы. Теперь председатели общин лучше понимают, как промышленность 
может работать, сохраняя окружающую среду. Мы обязательно расскажем об 
увиденном всем, кто остался на промысловых точках», – резюмировала Марита 
Эйдугей.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/delegacziya-semejno-rodovyh-obshhin-
tajmyra-poznakomilas-s-rabotoj-sernoj-programmy/

Первый этнокультурный фестиваль "Энин" стартовал в Угольных Копях

ИА Чукотка, 02/04/2025
В среду, 2 апреля, в Доме культуры "Авиатор" поселка Угольные Копи состоялось 
торжественное открытие первого этнокультурного фестиваля "Энин" (0+). В его 
рамках состоятся показательные выступления национальных ансамблей, мастер-
классы по пошиву традиционной одежды, вокалу, хореографии и игре на варгане. 
Завершится мероприятие гастрономическим праздником и гала-концертом, 
сообщает ИА "Чукотка".

Открытие фестиваля состоялось в 13:00. Первыми событиями стали круглый стол и 
лингвистический час "Мой родной язык", в программу которого вошли номера на 
знание культуры и языка коренных народов Чукотки. «Такой фестиваль у нас 
проходит впервые, можно назвать его экспериментальным. Идейными 
вдохновителями стали руководители национальных коллективов, которые хотели 
познакомиться, перенять опыт. Местом сбора решили сделать Дом культуры 
"Авиатор" поселка Угольные Копи. Сегодня в населенном пункте нет национальных 
коллективов, а фестиваль сможет приобщить местных жителей к культуре 
коренных малочисленных народов», - рассказала заместитель директора центра 
культуры и досуга Анадырского района Мария Харчук. Жители и гости поселка 
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увидят показательные выступление национальных ансамблей Анадырского района: 
"Илирней" и "Кымчучъын" из Канчалана, "Кэюукэй" из Алькатваама, "Тополинка" из 
Ваег и "Тын,эчъыт" из Беринговского. Во время мероприятия оргкомитет определит 
лучший творческий коллектив, который будет представлять муниципалитет на 
окружном фестивале "Эргав -2025" (0+). В дни фестиваля состоятся тематические 
мастер-классы. Хранители традиций расскажут, как сшить малахай, рукавицы, 
чукотский мяч и изготовить нитки из жил оленя. Запланированы и уроки родному 
языку, хореографии, вокалу, национальным танцам и игре на варгане. Завершится 
мероприятие 5 апреля. В этот день в ДК развернутся выставка-ярмарка изделий 
декоративно-прикладного творчества, а хозяюшки угостят гостей блюдами 
национальной кухни. Вход на все мероприятия свободный, подробная афиша 
размещена на официальном тг-канале администрации Анадырского района.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/kultura/pervyy_etnokulturnyy_festival_enin_startoval_v_ugolnykh_kopyakh/

В Среднеколымском улусе провели генетическое обследование жителей

ЯСИА, 02/04/2025
С 18 по 25 марта медики — добровольцы в рамках проекта «Наша силе — в 
единстве» провели экспедицию по выявлению наследственных заболеваний у 
жителей Среднеколымского улуса при поддержке Фонда президентских грантов. 
Об этом сообщили в Едином ресурсном центре республики.

Проект ассоциации пациентов со спиноцеребеллярной атаксией 1 типа и другими 
нейродегенеративными заболеваниями «Наша силе — в единстве» направлен на 
снижение распространенности генетических заболеваний.

Врачи обследовали население Среднеколымска, Аргахтаха, Оюсардаха и Сылгы-
Ытара. Они провели ДНК-анализы, 318 консультаций, пять ультразвуковых 
пренатальных исследований.

На госпитализацию в Клинику Якутского научного центра приглашено 25 
пациентов. Кроме того, медики провели профилактические лекции для населения и 
оказали методическую и практическую помощь коллегам в наслегах и в 
Центральной больнице Среднеколымска.

«Из-за исторической изолированности якутов генетические заболевания находятся 
на достаточно высоком уровне. Проблема заключается в том, что больные и люди с 
наследственными заболеваниями в удаленных наслегах, особенно на ранних 
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стадиях, не всегда могут получить направление в районный центр и приехать на 
генетическое обследование или верификацию диагноза в Якутск. Наши экспедиции 
позволяют проводить эти исследования на месте и своевременно оказывать 
помощь пациентам», — поделилась председатель ассоциации Оксана Сидорова.

Ассоциация пациентов со спиноцеребеллярной атаксией 1 типа и другими 
нейродегенеративными заболеваниями основана научными сотрудниками 
Якутского научного центра комплексных медицинских проблем.

Поездка организации в Среднеколымский улус осуществлена при поддержке 
администрации Среднеколымского улуса центральной районной больницы улуса.

В рамках реализации проекта «Наша сила — в единстве» всего было проведено 17 
экспедиций, в ходе которых более 4150 якутян получили консультации у узких 
специалистов.

В 2024 году победителями конкурса Фонда президентских грантов стали 25 
некоммерческих организаций Якутии. На средства грантов ими реализованы 
социально значимые проекты на общую сумму 24 млн рублей.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-srednekolymskom-uluse-proveli-geneticheskoe-
obsledovanie-zhitelej/

Международные отношения

Друзья познаются во льде

Коммерсант, 02/04/2025
Более половины россиян обеспокоены военной деятельностью НАТО в Арктике и 
поддерживают размещение российских войск и военных объектов в Заполярье. Это 
следует из оказавшегося в распоряжении “Ъ” социологического исследования 
«Образ Арктики в глазах россиян», проведенного службой Russian Field. Осваивать 
Арктику экономически большинство опрошенных предпочли бы с дружественными 
России государствами, пусть даже неарктическими.

В ходе всероссийского телефонного опроса, проведенного в феврале, были 
опрошены 1,6 тыс. респондентов (выборка репрезентативна по полу и возрасту в 
рамках РФ в целом и федеральных округов в частности). Среди прочего граждан РФ 
спросили об их отношении к военной активности стран—членов НАТО в Арктике. 
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58% респондентов считают, что подобная деятельность способствует росту 
конфликтного потенциала в Арктическом регионе и направлена на политику 
«сдерживания» России. Примерно каждый пятый (19%) не согласен с этим 
утверждением, еще 14% занимают нейтральную позицию. Чаще всего 
обеспокоенность военной активностью НАТО в Арктической зоне выражают 
мужчины, респонденты старше 45 лет, обеспеченные россияне и люди с высшим 
образованием.

Более половины россиян (53%) поддерживают размещение российских войск и 
военной инфраструктуры в Арктике. Против наращивания военного присутствия в 
регионе выступают 39% опрошенных.

Поддержка военного присутствия в Арктике также более характерна для мужчин, 
тогда как среди женщин мнения разделились примерно поровну. Уровень 
одобрения также возрастает с возрастом: чем старше респонденты, тем чаще они 
выступают за укрепление российской военной инфраструктуры в Заполярье.

Более половины россиян (55%) считают, что Арктика пока остается территорией 
диалога, стабильности и конструктивного сотрудничества. 79% респондентов 
поддерживают развитие сотрудничества с другими странами в регионе. 68% 
опрошенных считают, что в Арктике стоит добывать нефть и другие полезные 
ископаемые.

Когда же речь заходит о том, как именно стоит заниматься экономическим 
освоением региона, мнения россиян расходятся. 36% считают, что развитие 
Арктики должно происходить совместно с дружественными России странами, 
такими как Китай, Индия и другие государства, входящие в БРИКС. Еще 27% 
опрошенных полагают, что Арктику стоило бы осваивать вместе со странами, 
входящими в ЕАЭС (Арменией, Белоруссией, Казахстаном и Киргизией).

31% респондентов выступают за сотрудничество с другими арктическими 
государствами. Всего в приарктической зоне находятся помимо России семь стран, 
и все они входят в НАТО (Дания, Исландия, Канада, Норвегия, США, Финляндия и 
Швеция). Вместе с Россией они входят в Арктический совет — объединение, 
которое еще нередко называют «теневым правительством» Заполярья. Но на фоне 
конфликта вокруг Украины деятельность совета с начала марта 2022 года была во 
многом парализована, поскольку западные приполярные страны объявили России 
бойкот. С 2023 года работа организации начала постепенно восстанавливаться, 
однако о сотрудничестве в прежнем объеме речи пока не идет. До 2022 года Россия 
в целом не особо стремилась к сотрудничеству в Арктике с нерегиональными 

9 / 20



государствами (за исключением ряда отдельных проектов). Нерегиональные игроки 
могли претендовать разве что на роль наблюдателей в Арктическом совете, да и то 
с весьма ограниченными правами. И Россию такое положение дел ранее вполне 
устраивало. Однако в последние годы власти РФ, наоборот, развивают 
взаимодействие в регионе в основном со странами, не считающимися 
приполярными, но зато поддерживающими хорошие отношения с Россией.

Около четверти респондентов (24%) уверены, что России стоило бы самостоятельно 
осваивать Арктику или взаимодействовать с иными странами (не перечисленными 
выше). Не поддерживают экономическое освоение региона всего 1% опрошенных.

На минувшей неделе президент РФ Владимир Путин, выступая на Международном 
арктическом форуме в Мурманске, заявил, что власти РФ «выступали и выступают 
сегодня за равноправное сотрудничество в регионе, включая научные 
исследования, защиту биоразнообразия, вопросы климата, реагирование на 
чрезвычайные ситуации и, конечно, экономическое, промышленное освоение 
Арктики». «Причем мы готовы к совместной работе не только с арктическими 
государствами, но со всеми, кто, так же, как и мы, разделяет ответственность за 
стабильное, устойчивое будущее планеты, способен принимать сбалансированные 
решения, рассчитанные на десятилетия вперед»,— уточнил он, признав, что сейчас 
международное взаимодействие в северных широтах переживает «не лучшие 
времена».

Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/7622777?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

НАТО считает, что Гренландия должна оставаться частью Дании

ТАСС, 02/04/2025
НАТО считает, что Гренландия должна оставаться частью Дании и призывает все 
арктические страны НАТО активно сотрудничать для противостояния России и 
Китаю в Арктике. Об этом заявил генсек НАТО Марк Рютте на пресс-конференции в 
Брюсселе.

"Гренландия является и остается частью Дании. Но это более широкий вопрос о 
контроле над Арктикой и тут все арктические страны НАТО, включая США, должны 
активно сотрудничать для противостояния с Россией и Китаем", - подчеркнул 
Рютте, отвечая на вопрос "кто должен контролировать Данию". Он также особенно 
отметил "нехватку ледоколов" у государств НАТО.
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Первоисточник: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-
panorama/23579405?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

В АГИКИ создадут Арктический мобильный молодежный научно-
творческий центр

Yakutia Daily, 02/04/2025
На Ученом совете АГИКИ рассмотрено положение о создании Арктического 
мобильного молодежного научно-творческого центра «Креативная Арктика». Центр 
направлен на осуществление научно-творческой, научно-исследовательской, 
образовательной, информационной, просветительской, воспитательной, 
консультационной деятельности в области науки, творчества и образования в 
рамках реализации программы стратегического академического лидерства 
«Приоритет-2030».

Основная задача центра «Креативная Арктика» — развитие талантливых инициатив 
студентов и генеральной линии научно-исследовательской политики института по 
научному изучению и сохранению многовекового культурного, художественного и 
духовного наследия народов Арктики, геокультурных исследований и брендинга 
северных территорий.

Кроме этого, центр будет проводить выездные мероприятия по районам Якутии по 
исследованию креативного потенциала, обучать детей и молодежь востребованным 
креативным и творческим навыкам, вовлекать население в занятия творчеством и 
креативом, помогая раскрытию их творческих способностей, а также проводить 
просветительскую работу по креативной экономике, сообщает в своем телеграм-
канале ректор АГИКИ Саргылана Игнатьева.

Первоисточник: 
https://yakutia-daily.ru/v-agiki-sozdadut-arkticheskij-mobilnyj-molodezhnyj-nauchno-
tvorcheskij-
czentr/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Северодвинские студенты стали лучшими в морской робототехнике

Регион29, 02/04/2025
Студенты филиала САФУ в Северодвинске, которые сейчас проходят практику на 
предприятии ОСК «Арктика», победили в открытом Кубке России по 
телеуправляемым подводным аппаратам.

Как сообщила администрация Северодвинска, соревнования проходили в 
Астраханской области. В категории «Студенты» победу одержала сборная команда 
«Lemming Way», в составе которой были техники-конструкторы отдела главного 
конструктора СПО «Арктика» Артём Шкрябин, Александр Пургин и Александр 
Ануфриев. Эти молодые люди также обучаются на третьем курсе по направлению 
«Управление в технических системах» в ИСМАРТе по системе «завод-втуз».

Мероприятие собрало 11 команд из разных регионов России, включая команды из 
ведущих технических вузов.

Участники соревнований должны были продемонстрировать свои навыки 
управления подводными роботами, выполняя различные задания. Команда 
Севмашвтуза представила три аппарата, которые они собрали сами.

Студенты провели роботов через полосу препятствий под водой, извлекли бортовой 
самописец из макета вертолёта Ми-8 и даже прочитали текст под водой в условиях 
плохой видимости. Судьи оценивали точность и скорость выполнения каждого 
задания.

В итоге северодвинцы заняли первое место, получили диплом «За оригинальное 
конструкторское решение» и кубки победителей.

Первоисточник: 
https://region29.ru/2025/04/02/67ed0c090ed63689b8028d61.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Дания получит новое научно-исследовательское судно для работы в 
Арктике осенью 2027 года

PortNews, 02/04/2025
Строительство научно-исследовательского судна (НИС) с ледовым классом для 
Дании начнется в апреле текущего года. Об этом сообщает пресс-служба Датского 
политехнического университета (Danmarks Tekniske Universitet/ DTU), который 
выступает заказчиком.
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Контракт был подписан с испанской судостроительной компанией Construcciones 
Navales P. Freire, имеющей опыт строительства сложных технологичных судов. 
Всего в тендере приняли участие четыре верфи. Судно, которое получило имя Dana 
V, было спроектировано датским консорциумом. В него вошли компании Knud E. 
Hansen, Naval Architects и Odense Maritime Technology. Уточняется, что НИС смогут 
использовать в научных целях все исследовательские организации Дании.

По условиям соглашения судно должно быть передано осенью 2027 года. 
Проектная длина Dana V составит 70 м, водоизмещение — 2545 тонн, вместимость 
— 38 человек. Судно предназначено для выполнения задач в водах Арктики и 
совершения дальних морских рейсов. Силовая установка НИС будет работать как на 
дизельном топливе (био-дизель), так и на аккумуляторных батареях.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/375403/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Ледокол «Арктика» зашёл в «Бухту Север»

Хибины (Заозерск), 02/04/2025
Атомный ледокол «Арктика» прибыл в «Бухту Север» в Енисейском заливе. 
Фотографией поделился капитан судна.

Толщина льда на кадре составляет минимум два метра. Сейчас в акватории 
Севморпути начались самые сложные месяцы для судоходства.

«С марта по май в Арктике завершается нарастание льда», — рассказали в пресс-
службе Атомфлота.

Первоисточник: 
https://www.hibiny.ru/murmanskaya-oblast/news/item-ledokol-arktika-zashl-v-buhtu-sever-
403199/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Колымчанам рассказали о показателях оценки инвестиционной 
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привлекательности региона

Колыма Плюс, 02/04/2025
В Магадане прошло совещание проектного офиса региона по внедрению лучших 
практик в бизнесе. Его провела руководитель Агентства стратегических инициатив 
по продвижению новых проектов в ДФО Ольга Курилова.

Она рассказала участникам встречи о критериях оценки инвестиционной 
привлекательности каждого региона. Согласно им, Колыма входит в топ-10 на 
Дальнем Востоке. Магаданская область отстает всего по нескольким показателям.

Как отметила Ольга Курилова, в России в целом у предпринимателей есть 
определенные преимущества перед зарубежными коллегами благодаря удобным 
сервисам, позволяющим оформлять необходимые документы не выходя из дома.

«То, что есть в России: «Госуслуги» и цифровизация, скорость подключения именно 
цифровых сервисов, – в мире практически нет. Это нигде не работает, как работает 
в России практически по всем направлениям. Большую работу проделали в части 
цифровизации, «Госуслуг», центра «Мой бизнес», это все дало большой результат, 
то действительно можно уже никуда не идти, а через приложение регистрировать 
предприятия», – сказала руководитель агентства стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов в ДФО Ольга Курилова.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/kolymchanam-rasskazali-o-pokazatelyah-
ocenki-investicionnoj-privlekatelnosti-regiona/

Матвиенко: вопросы, касающиеся Арктики, — приоритетные для Совета 
Федерации

СенатИнформ, 02/04/2025
Тема развития Арктики остаётся приоритетной для Совета Федерации. Нужно по 
парламентской линии продолжить оказывать всё необходимое содействие для 
расширения наших возможностей в макрорегионе. Об этом заявила спикер СФ 
Валентина Матвиенко на 588-м пленарном заседании.

Глава Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, МСУ и 
делам Севера Андрей Шевченко напомнил, что 26-27 марта делегация Совета 
Федерации работала на VI международном форуме «Арктика – территория диалога» 
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в Мурманске. В саммите приняли участие представители 21 страны, что говорит о 
неподдельном интересе к вопросам развития макрорегиона. В ходе форума 
состоялись 20 тематических сессий, где обсудили вопросы адаптации к изменению 
климата, развития северного морского пути и другие.

Все идеи, мнения, предложения глав арктических регионов, специалистов и 
экспертов мы обязательно будем учитывать в дальнейшей работе нашего комитета 
и Совета по развитию Дальнего Востока и Арктики, по совершенствованию 
законодательного регулирования развития наших арктических территорий

Андрей Шевченко, глава Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 
политике, МСУ и делам Севера

Первоисточник: 
https://senatinform.ru/news/matvienko_voprosy_kasayushchiesya_arktiki_prioritetnye_dlya_soveta_federatsii_/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Трутнев: На реализацию мастер-планов в Арктике нужно порядка 800 
млрд из бюджета

Комсомольская правда - Мурманск, 02/04/2025
Выступая на пленарном заседании Международном арктическом форуме в 
Мурманске, президент Владимир Путин поручил правительству ускорить принятие 
графика реализации арктических мастер-планов, продумать их финансирование.

«В том числе нужно предусмотреть отдельные арктические разделы в наших 
национальных проектах, а также запустить механизм, чтобы задействовать в 
реализации мастер-планов бизнес, стратегических инвесторов, которые работают в 
Арктике либо хотят здесь работать», - отметил президент.

Комментируя это поручение, заместитель председателя правительства Российской 
Федерации — полномочный представитель президента Российской Федерации в 
Дальневосточном федеральном округе Юрий Трутнев отметил, что на реализацию 
арктических мастер-планов нужно порядка 800 миллиардов рублей только 
бюджетных денег. А учитывая внебюджетные источники, объем финансирования 
вырастает вдвое.

«Объемы денег настолько колоссальны, что без волеизъявления президента 
собирать такие средства, на мой взгляд, нельзя. Работу по арктическим городам мы 
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все-таки легитимно можем начать, когда в протоколе появится строчка «одобрить» 
от президента. Потому что нам не хватит ресурсов. Сразу после этого мы 
постараемся, обладая уже, скажу честно, хорошим опытом и технологиями 
взаимодействия по примеру дальневосточных территорий, сформировать 
финансирование как можно быстрее. Здесь самая главная задача - 
финансирование», - отметил Юрий Трутнев.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/6305697/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Принятие графиков реализации арктических мастер-планов предстоит 
ускорить

Российская газета, 02/04/2025
Принятие графиков реализации мастер-планов развития опорных населенных 
пунктов Арктической зоны России должно быть ускорено. Такое поручение 
президент России дал правительству на VI Международном арктическом форуме 
"Арктика - территория диалога", который проходил в Мурманске 26-27 марта.

"Обращаю внимание правительства: нужно ускорить принятие графика реализации 
арктических мастер-планов, продумать их финансирование. Нужно предусмотреть 
отдельные арктические разделы в наших национальных проектах, а также 
запустить механизм, чтобы задействовать в реализации мастер-планов бизнес, 
стратегических инвесторов, которые работают в Арктике, либо хотят здесь 
работать. Также у нас запущен Всероссийский конкурс проектов создания 
комфортной городской среды. Победители получают бюджетную поддержку. 
Предлагаю в рамках конкурса предусмотреть отдельный дополнительный лимит из 
федерального бюджета", - подчеркнул глава государства.

О первостепенных мероприятиях и проектах в рамках развитию опорных 
агломераций Мурманской области и той поддержке, которая требуется для 
развития экономики региона и улучшения качества жизни северян, президенту 
доложил губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

"Все это необходимо для повышения качества и комфорта жизни жителей опорных 
населенных пунктов, которые сами активно участвовали в создании мастер-планов. 
В опросах, фокус-группах, интервью и стратегических сессиях в разных форматах 
приняли участие около 11 тысяч северян и экспертов из разных отраслей, которые 
дали примерно 3 тысячи предложений. Иными словами, люди сами понимают, как 
должен развиваться регион в ближайшие 10 лет", - подчеркнул губернатор.
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Так, в Мурманской агломерации в рамках разработанных мастер-планов в сфере 
здравоохранения планируется строительство детской областной больницы и 
модернизация взрослой. Отдельной темой для жителей Мурманска и близлежащих 
территорий является комфортное жилье и благоустройство - требуется 
переселение более 4 тысяч человек из аварийного фонда и строительство нового 
жилья, благоустройство общественных территорий.

"Если говорить про инфраструктуру в этой агломерации, то я бы попросил о трех 
ключевых решениях. Одним из них станет реализация мероприятий по увеличению 
провозной способности Мурманского транспортного узла до 100 млн тонн. 
Следующие важные моменты - обеспечение перевода источников теплоснабжения 
на природный газ, с учетом принятых решений по газификации Мурманской 
области. Здесь необходима реализация программы повышения надежности и 
развития электросетевого комплекса. И последнее - капитальный ремонт дороги Р-
21 "Кола" Мурманск - Североморск, который необходим в том числе для 
обеспечения работы соединений Северного флота", - подчеркнул Андрей Чибис.

Важными мероприятиями в разработанных мастер-планах Кировско-Апатитской и 
Мончегорской агломераций являются проекты создания федерального центра 
спортивной подготовки по зимним видам спорт, развития горнолыжного курорта в 
Кировске, развитие Кольского научного центра РАН, а также создания центра 
водных видов спорта и туризма в Мончегорске.

"Важный проект в Полярных Зорях - новая атомная станция. Кольская АЭС этим 
занимает для того, чтобы обеспечить энергией все проекты. По Мончегорску мы 
работаем с Правительством РФ, "Росатомом" и "Норникелем" над созданием 
глубокой переработки лития в стране. Для этого вся инфраструктура подготовлена, 
тоже просим поддержать", - сказал Андрей Чибис.

Планируется, что после реализации всех запланированных в агломерации 
инвестиционных проектов к 2035 году в Мурманскую область будет вложено более 
3 трлн рублей инвестиций и создано более 30 тысяч новых рабочих мест.

Кстати
Сегодня подготовлены мастер-планы развития 16 опорных населенных пунктов 
Арктики, в которых проживает более 1,5 миллиона человек. От этого каркаса 
городов и агломераций зависят инвестиции объемом 19 триллионов рублей. 
Совокупно в проекты в Арктике сегодня инвестируется 35 триллионов рублей. 
Важнейшим решением было распространение Дальневосточной ипотеки на 
Арктику. За первый год работы 12 тысяч семей улучшили жилищные условия. 
Ярким примером здесь служит Мурманская область, где когда-то большим 
событием стало строительство единственного нового дома на 90 квартир. Сегодня 
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объемы строительства составляют 50 тысяч квадратных метров и тысяча новых 
квартир только в Мурманске, отметил министр РФ по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2025/04/02/reg-szfo/priniatie-grafikov-realizacii-arkticheskih-master-planov-
predstoit-
uskorit.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

По программе льготных перелетов в ЯНАО за 6 лет было куплено 115 
тысяч билетов

Север-Пресс, 02/04/2025
Ямальской программе льготных авиаперелетов исполнилось шесть лет. За это 
время было куплено 115 тысяч билетов. Мера поддержки позволяет сделать 
путешествия доступнее, сообщил замдиректора департамента транспорта и 
дорожного хозяйства ЯНАО Денис Редькин.

«Для многодетных семей транспортные расходы часто становятся серьезной 
финансовой нагрузкой, особенно когда речь идет о перелетах. Программа льготных 
авиаперевозок для детей из таких семей — это не просто мера поддержки, а 
реальная возможность сделать путешествия доступнее. Популярность программы 
растет, что свидетельствует о ее актуальности и важности для общества», — 
процитировала Редькина пресс-служба губернатора ЯНАО.

Программа льготных перелетов для детей из многодетных семей стартовала в 
апреле 2019 года. Стоимость билета на все рейсы авиакомпании «Ямал» из округа 
составляет 2,5 тысячи рублей.

В первый год действия программы ямальцы воспользовались мерой поддержки 
более восьми тысяч раз. В 2024 году северяне приобрели 27 тысяч билетов. За 
первые три месяца 2025 года мерой воспользовались 4,5 тысячи ямальцев. Самые 
популярные направления из Салехарда — в Тюмень, Сочи и Москву, а из Нового 
Уренгоя — в Москву и Сочи.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/po-programme-lgotnyh-pereletov-
v-janao-za-6-let-bylo-kupleno-115-tysjach-biletov/
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Экология

Ученые предрекли арктической тундре превращение в тайгу из-за 
глобального потепления

Север-Пресс, 02/04/2025
Российские ученые выяснили, что глобальное потепление и деятельность человека 
стали причинами проникновения таежных растений и животных в зону Арктики. Об 
этом сообщил ведущий научный сотрудник отдела экологии животных Института 
биологии Коми научного центра УрО РАН Андрей Татаринов.

«Потепление влияет тем, что на Полярный Урал, в Заполярье проникает очень 
много лесных видов, которые ранее встречались только в таежной зоне. Особенно 
этому способствует наличие так называемых линейных сооружений — железных 
дорог, газопроводов, они служат своеобразными квазиприродными коридорами», — 
процитировал ученого ТАСС.

Угрозой для северной фауны и флоры все больше становится человек. Одна из 
причин — вытаптывание почвы и растительного покрова. Такое воздействие 
отмечается на Полярном Урале, где развиваются различные туристические 
маршруты. Другой угрозой арктическим растениям выступает выпас слишком 
больших стад оленей на ограниченных по корму территориях. По мнению ученых, в 
целом остановить процесс смещения границ природных зон невозможно из-за 
глобальных изменений климата.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/arktika/uchenye-predrekli-arkticheskoj-tundre-prevraschenie-v-
tajgu-iz-za-globalnogo-
poteplenija/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

"Чистая Арктика" намерена сделать несколько волонтерских смен на мысе 
Челюскин

ТАСС, 02/04/2025
"Чистая Арктика" намерена в 2025 году провести сразу несколько смен волонтеров 
по уборке территорий от мусора на мысе Челюскин, куда команда экологического 
проекта впервые добралась в 2024 году, проведя одну из самых сложных 
экспедиций в своей истории. Об этом сообщил ТАСС руководитель проектного 
офиса АНО "Чистая Арктика" Андрей Нагибин.
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Мыс Челюскин - самая северная материковая точка Евразии, Азии и России, а также 
самая северная точка континентальной суши. Челюскин находится на севере 
полуострова Таймыр и считается одним из труднодоступных континентальных 
мысов. Мыс Челюскин - одно из немногих мест, где среднегодовая температура 
отрицательная.

"Мы очень надеемся, что в этом году уже сделаем несколько смен волонтеров на 
мыс Челюскин. В ходе прошлой экспедиции мы сделали ремонт там, так что у нас 
появилось место, где можно жить и собираться, немного смягчая недружелюбный к 
человеку климат самой северной материковой точки России", - сказал Нагибин.

Он отметил, что суровые условия пребывания на мысе Челюскин не отпугивают 
волонтеров "Чистой Арктики", которых с каждым годом становится все больше. 
Мусор в отдаленных арктических территориях - это 200-литровые бочки, тяжелая 
техника и строительные отходы.

"На мысе Челюскин сейчас хотим с этим разобраться, потому что, по идее, это 
строительные отходы, а, с другой стороны, это дома, которые строил еще Папанин, 
и они могут фактически представлять историческую ценность, поэтому нужно 
очень внимательно все изучить и сохранить для потомков. Иногда такие раритеты 
встречаешь, что просто хочется оставить или вывезти куда-то, сделать музей под 
открытым небом", - подчеркнул Нагибин.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23577431?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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